

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10.
Idem atrasado..... 0,15.

Pago adelantado.

LA PROSPERIDAD DE LOS PUEBLOS

«Lo que más eficazmente contribuye a la prosperidad de un pueblo, es la probidad de las costumbres, la rectitud y orden en la constitución de familia, la observancia de la Religión y de la justicia, la moderación en imponer y la equidad en repartir las cargas públicas, el fomento de las artes y del comercio, una floreciente agricultura y otras cosas semejantes que, cuanto con mayor empeño se promuevan, tanto mejor y más feliz será la vida de los ciudadanos.»

Leon XIII.

Poned en parangón esas ideas con las del bloque liberal, y veréis que se proponen todo lo contrario. No preguntéis la causa de nuestro malestar. El bloque ha mandado muchas veces, y no tenemos oro, ni colonias, ni administración, ni marina; en cambio tenemos el jurado y el sufragio universal, instituciones esas que los liberales fundaban la grandeza de los pueblos. Se establecieron sobre arroyos de sangre y hoy los mismos liberales las abominan y culpan como inútiles y perjudiciales.

Gobiernos de hombres honrados.
Administración moral.
Gobernadores virtuosos.

Honradez en todos; hé ahí el secreto de la grandeza de los pueblos.

Veinte siglos hace que viene enseñando esta doctrina la Iglesia, y precisamente por eso hace veinte siglos que es combatida. Sólo la doctrina católica hace al hombre ser honrado porque le constituye hermano del desvalido y ángel de consuelo para el que sufre.

Fero el número de los tentos es infinito, y esa innumerable multitud de gentes que no tienen valor para ser católicos porque ven una pequeña mancha en la sotana del Sacerdote que enseñan sublime doctrina, son tan miopes de intelecto que no ven las horribles manchas de oro y sangre que ensucian las manos de los predicadores anticatólicos.

DE LAS ASPIRACIONES DEL ALMA HUMANA HACIA LO VERDADERO, LO BUENO Y LO BELLO

III

El amor a la verdad ha llenado el mundo de exploradores, de escuelas y de libros; ha enriquecido el patrimonio intelectual con verdaderos y caudalosos ríos de ilustración y de saber que proceden de todos los manantiales del universo, y corren y se cruzan en todas direcciones y llevan en sus aguas copiosas e interesantes noticias de Dios, de la naturaleza y del hombre, y fertilizan prodigiosamente todos los campos de la buena cultura con el precioso limo de hechos y sorprendentes descubrimientos, y después de beber en tan ricos manantiales y recibir en su seno tan caudalosas corrientes, el alma tiene sed y sed devoradora y pide más ciencia, más ilustración, mas verdad, y confiesa por la boca de los sabios más eminentes, que después de saber tanto, sólo sabe que ignora, sólo sabe que no sabe casi nada, y que en el orden científico no pasa de la infancia; y desea con ansia que aquellos ríos se desborden por la inmensa capacidad de su insaciable entendimiento, porque nuestra alma aspira al océano de la ciencia, a la verdad infinita, y la verdad infinita sólo está en Dios. (Continuará.)

NOCHEBUENA

Por la amplia carretera, tiritando de frío, marcha la pordiosera llevando de la mano al pequeñuelo y a las espaldas el pesado fardo de su miseria, que la dobla al suelo

Del camino, á lo lejos, se aisan las torres de opulenta urbe, donde deja sus últimos reflejos el sol que, paso á paso, con majestad desciende, sin que turbe ninguna nube su tranquilo ocaso.

Como si no quisiera presenciar de sus rayos la postura, la mendiga redobla su carrera, y al pequeño que llora fatigado le acalla con ternura, mostrándole el ya próximo poblado.

Contiguo á sus hogares, viejo y ruinoso torreon se yergue, de pajitos sillares, que apenas si sostienen la techumbre donde buscan albergue y hacen los pobres su harapienta lumbre.

Allí, de la Oración al toque lento, llegó la pordiosera, casi apurando su postrer aliento; de su misero fardo descargase, y en el hueco de lóbrega escalera con su hijo y su pobreza acurrucóse.

Era de Nochebuena el suspirado día, cuando su triste pena mitiga el justo que en la tierra llora, porque Jesús le envía la paz augusta que en los cielos mora.

Hasta aquel rincón llegan de la ciudad vecina los rumores, las máximas y gozo á que se entregan desde el anochecer sus moradores, y el niño que las oye—madre—exclama, ¿no se van esas gentes á la cama?

—Se recuerda esta noche el nacimiento, la madre le contesta, del Rey del firmamento, que por nuestra salud bñose niño, y por eso celebra el mundo fiesta y repite su nombre con cariño.

—¿Sería muy gracioso, verdad, madre, ese niño?
—Más hermoso que el prado por Abril de flores lleno.
—¿Y quería á los pobres?

—Hijo mío, en un establo frío sólo tuvo por cuna un hato de heno.

—Pues ya le quiero más; pero tú lloras, madre, y te va á reñir el Niño Santo; no lloras, madre mía, en estas horas en que canta la tierra.

—Es que del alma la alegría es el llanto, lloraba de Dios que sus pesares calma.

Colgése el niño del maternal cuello, y al fundirse sus almas inocentes en ósculo de amor, un ángel bello descendió hasta los pobres desvalidos, y tocando sus frentes, con su aliento los dejó dormidos.

Montalegre.

LA ECONOMIA

La manera de economizar es bien sencilla. Gastad menos de lo que ganáis; guardad una gran parte de vuestras entradas para lo futuro. Pagad al contado cuanto compréis, es decir, no contraigáis deudas, pues quien se adeuda es fácil que sea defraudado, y el que contrae muchas deudas, está expuesto á perder su honradez. Quon paga lo que debe se enriquece. Llevad cuenta exacta de entradas y salidas; con esto vuestros gastos no serán excesivos, puesto que tendréis siempre á la vista la cantidad de que disponéis para ellos.

Tened mucho cuidado y aseo en los muebles, ropa, etc., como que prolonga la duración de todo eso.

Mientras más numerosos sean vuestros familiares, más necesidad tendréis de economizar algo.

Tened suficiente fuerza de voluntad para evitar los gastos superfluos.

No os empujéis en rivalizar en posición con los que están mas altos: contentaos con no descender. Una medianía desahogada vale mas que una aristocracia con apuros. El hombre prudente gasta lo necesario; el imprudente gasta mas de lo que necesita.

La economía es una virtud; la avaricia y la prodigalidad son vicios.

LA PARROQUIA DE SANTA LEOCADIA DE TOLEDO

El templo parroquial de la Patrona de Toledo, Santa Leocadia, la Virgen, confesora y mártir, noble romana, acaba de sufrir una modificación, por iniciativa de su señor Cura Economo D. Ramón Molina, Catedrático de Arqueología de la Universidad Pontificia toledana, para cuya modificación obtuvo previamente la licencia del Excmo. Sr. Cardenal Sancho y Hervas.

Diremos, como nota histórica, que en el lugar de la casa-palacio de la lucilla hija de Toledo, edificaron los cristianos del siglo IV un oratorio, siendo su parte principal el subterráneo ó cripta en que afirma la voz popular que se retiraba la pudorosa mujer blanca—que esto significa el nombre de Leocadia—a orar y comulgar, en confirmación de lo que podemos presentar la copia de un azulejo del siglo XVII, colocado en la dicha cripta, fijo en una pared, y que dice así:

En este recinto
estó Santa Leocadia,
según la tradición.

Afirmase esta creencia por todos los historiadores de la ciudad Imperial, pues si bien Pisa, en su Descripción de la Imperial ciudad de Toledo y Historia de sus Antiquedades, etcétera—Toledo 1605, folio 8 vuelto—dice que este templo no existió hasta después de la reconquista, como anotamos en nuestro folleto Santa Leocadia, Virgen y Mártir—Toledo 1898—en sus Apuntes manuscritos para la segunda parte de la Historia de Toledo—1612—al mencionar este templo anota que el oratorio, ermita ó cripta de la casa de la Santa, fué propio de los mozárabes, que en él hicieron oración y reverenciaron en aquel sitio á Dios y a la valerosa mártir.

Renovada esta casa de oración en el siglo XIII, según el estilo mudéjar, y ampliada con varias naves, subsistió en la misma forma, hasta que por ruina parcial fué reconstruida en tiempos de Carlos IV, por la devoción que la esposa de aquel monarca profesaba á nuestra patrona, quedando desde entonces con tres naves greco-romanas, arcos y cornisamiento dórico, y torre y cupulín de una capilla—la del lado del evangelio en el Presbiterio—mudéjares.

La reforma efectuada en el pasado mes de Noviembre consiste en lo siguiente:

En atención á no sepultarse en nuestros días dentro de los santuarios á los feligreses, y con el fin de mejorar un tanto la temperatura del templo, ha sido su pavimento entarimado: agrandado el ventanal existente á los pies del templo para dotarle de mas luz: colocada su pila bautismal en el centro de la capilla de San Anton, en la que se han utilizado cuatro huecos en forma de arco para colocar el Archivo Parroquial, cerrando dicha capilla con bonita reja de hierro y dejando á la vista el frontal del altar del referido Santo abad, labrado en pizarra y lleno de dorados con un escudo señorial en su centro—siglo XVI—denunciador de los fundadores de la misma capilla, en cuya cripta hemos visitado los restos mortales, y de los que por la heráldica sabremos pronto los nombres; háse limpiado y copiado otro escudo existente en el frontal del altar de la Adoración de los Reyes Magos y de San José, que también está en estudio, para que nos revele á quién pertenece la sepultura sita á los pies del mismo; hanse preparado los cuatro escudos que estuvieron en la unión de los arcos del Presbiterio, para colocarlos en su antiguo lugar, y que nos designaran, después de estudiados, si la cripta

situada debajo del presbiterio perteneció á los Almirantes de Castilla (dignidad que poseen hoy los Excmos. Sres. Duques de Nobejas); así como los escudos blasonados de la capilla de Nuestra Señora de la Salud y de Santa Leocadia, copiados igualmente, nos dirán con sus emblemáticas representaciones quiénes fueron los fundadores de aquélla, que esperan la resurrección de la carne en la bóveda sita debajo del pavimento, depositados en largas cajas de madera sin forrar y hacinados—como los fundadores de las demás capillas—.

De los señoriales, y piadosos fundadores de la capilla del lado del Evangelio en el presbiterio, ó del Expolio y la Virgen de las Mercedes; sabemos los nombres y poseemos los escudos; emproados como los de las restantes capillas en la unión de los arcos.

Los nombres los conserva una bien grabada inscripción en pizarra que transcribimos íntegra, y dice así:

«D. O. M. S. | ESTA CAPILLA ES DE GABRIEL SVAREZ | JVRADO D. R. Y DÑA CATALINA D SOSA | SV MVGER. Y SVS HEREDROS LABRA | RONLA D NVEVO, Y D DICARONA A | LA GLORIOSA, S. INES, DIE | RON A | LA FABRICA DSTA IGLESIA CIENTO Y | NOBENTA I SEIS MILL. MAR PARA QUE | LOS COMPRE D TRIBVTO Y QVEDN | POR DOTE DLLA. AÑO D M.D.XCIII | ».

Al remover las baldosas del pavimento, hoy entarimado, se han descubierto gran número de tejas mudéjares de las cubiertas de la torre y de los cupulines de las capillas, todas esmaltadas de azul y blanco, pequeñas, y que en forma de secamas embellecieron el exterior de esta basílica cristiana—siglo XIII—.

Retirada del lugar del entarimamiento que cita, se ha hallado en una albacena una lápida sepulcral interesantísima por la persona que nombra, por el espíritu católico que revela y por su belleza artística singular, que ningún autor de obra toledana ha publicado hasta el presente, como la que dejamos antes transcrita, por lo que, juzgando prestar un buen servicio á la epigrafía de Toledo, la reproducimos aquí.

«X: HIC JAQET DON. MATEUS | MICHAELIS ABEN FURON | MILES STRENVVS ET GENEROSUS: VIR PRVDENS | ET JVSTVS: ANIMO COSTANS : FIDVS AMICVS | OBIT : IIII DIE MESE JANUAR | ERA: MCLXXXVII. ANIMA | EJ. R. QUIESCAT IN PACE AME. | ».

Es de marmol blanco: se halla policromada en fondos rojo y azul, líneas intermedias negras y la letra toda conserva restos de haber estado dorada. Mide 38 centímetros de altura y 27 centímetros de anchura.

Las bocas ó entradas de las criptas señoriales que dejamos dichas, han quedado debajo del pavimento de madera reciente.

El Santo Cristo de Luca—reproducción de IL VOLTO SANTO, atribuido á Nicodemo, y que se venera en la italiana ciudad que nombra—que hasta la excomunión de los Padres Capuchinos en 1836, recibió culto de numerosa cofradía en su convento—sijo á espaldas del Alcazar Real—y que es obra del siglo XVI se va á exponer a la veneración de los fieles, bajándole de la tribuna, donde se guardaba, en la Capilla de San Anton, convertida en BAPTISTERIO Y ARCHIVO (1).

La PILA BAPTISMAL, de piedra de granito, labrada en el siglo XVI en forma de copa de grandes dimensiones, luce su artístico pie y su inscripción gallardamente grabada en el centro de la misma capilla.

El Atrio ó Pórtico también se ha embaldosado con piezas de porlant, y su zócalo se ha pintado.

Todo cuanto antecede, ejecutado con excelente criterio, hace esperar que pronto se complementará esta reforma con el decorado inte-

(1) Conótese la obra del Br. Luis de Montoya Historia de donde vino la sagrada figura del IESU DE LUCA, etc.—traducción—del año 1887; en la Biblioteca provincial de Toledo.

rior del templo en colores, á imitación de algunas de las iglesias de Roma, con vidrieras artísticas, simulación de mármoles, y cuadros en la bóveda que recordaran la vida y martirio de la valerosa virgen y confesora **Leocadia**, mecida con las auras del poético Tajo en la secular ciudad Carpetana, notable por tantos títulos, y en particular por sus *Concilios* celeberrimos.

El día 9 del corriente se celebró la fiesta de la Santa titular, y por la tarde, el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar de la Diócesis dió á venerar la *reliquia* de la *mártir toledana* á gran número de fieles.

El día 7, por la tarde, fué traída en procesión solemne á la Parroquia, desde el templo-capilla del Colegio de Doucellas, la Imagen de *Nuestra Señora de la Salud*, á quien tantos beneficios deben los habitantes de la Imperial ciudad.

Por todo sean Dios y la Virgen Santísima loados.

Juan Moraleda y Esteban.

Toledo 10 de Diciembre de 1908.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos)

El sábado 19, empezará á perturbarse el estado aéreo en nuestras regiones, porque irán acercándose al N. O. y S. O. de la Península depresiones del Atlántico, que ocasionarán lluvias y algunas nieves, particularmente desde Portugal y Galicia al Centro, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Las citadas depresiones oceánicas cruzarán por la Península, en dirección al Mediterráneo, el domingo 20, no sin producir lluvias bastante generales y algunas nieves, con los mismos vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El lunes 21, habrá en África septentrional un centro de perturbación atmosférica, y otro se señalará en el Mediterráneo superior. Se registrarán lluvias y nieves en nuestras regiones, principalmente en Andalucía y Levante, con vientos de entre N. O. y N. E.

En los parajes de Argelia y Túnez estará el núcleo de bajas presiones mediterráneas el martes 22, en cuyo día llegará al golfo de Gascuña otro centro de perturbación atmosférica procedente del S. O. de Irlanda. Continuarán las lluvias y nieves, especialmente desde el Cantábrico, por el Centro, al Mediterráneo, con los mismos vientos de entre N. O. y N. E.

Los núcleos de fuerzas perturbadoras que habrá el miércoles 23 en el Mediterráneo superior, en las cercanías de Sicilia y Malta y en el Atlántico, entre las Azores y Madera, causarán tiempo más ó menos nuboso é inseguro y algunas lluvias y nieves, particularmente en el N. E., N. y O. de la Península, con vientos de variable dirección.

Las bajas presiones del Atlántico y del Mediterráneo, el jueves 24 determinarán una situación meteorológica semejante á la del día anterior, aunque más tranquila por punto general.

El viernes 25, se acercarán á Irlanda y á Portugal los centros de bajas presiones oceánicas, los cuales ocasionarán lluvias en nuestra Península, especialmente desde el S. O. y N. O. hasta la región central, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Del 26 al 27, la depresión que pasará desde el N. O. de Galicia á la punta de Bretaña y los mínimos que se formarán en el Mediterráneo, ejercerán influencia en la mitad septentrional de la Península, donde se producirán algunas lluvias, con vientos del 3.º al 4.º cuadrante.

El lunes 28, se modificará la situación meteorológica, porque empezará á sentirse en la mitad meridional de la Península el avance hacia nosotros de una depresión del S. O., que causará algunas lluvias en Andalucía y S. de Portugal, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

Esta depresión del S. O. se bifurcará, el martes 29, al llegar á nuestras latitudes, situándose uno de sus núcleos en los parajes de Argelia y el otro en Galicia y N. de Portugal. Se registrarán lluvias y algunas nieves en nuestras regiones, principalmente en Andalucía, Levante y N. O., con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El miércoles 30, seguirá actuando en Argelia el núcleo de bajas presiones mencionado, que se encaminará hacia Túnez; el de Galicia se hallará al N. O. de la Península y S. O. de Irlanda, y otra depresión aparecerá en Madera. Continuarán produciéndose lluvias y algunas nieves particularmente en Levante, y desde el O. al Centro, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El jueves 31, habrá depresiones en Irlanda y en el S. O. de la Península, las cuales ocasionarán lluvias en nuestras regiones, especialmente desde el N. O. y S. O. al Centro, con los mismos vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Sfeijoo.

CARTA FRANCA

Señorita: francamente,
Ya no puede tolerarse,
Sin escándalo evidente,
la manera inconveniente
que tiene de persignarse.
Como soy de los beatos,
Católico á todas luces,
Me caigo siempre de bruces
Viendo aquellos garabatos
que hace usted en vez de cruces.
¿Cómo han de servir de flechas

Que ahuyenten á Satanás?
Seguro estoy que á estas fechas,
Al ver que están tan mal hechas,
A usted se ha acercado más.

X.

Carta abierta.

Sr. Presidente de la Liga de Consumidores.

Muy señor mío: Molesto su atención para darle las más expresivas gracias.

Hice hace tres días las compras para todo el mes en los comercios de la Liga y obtuve seis pesetas y veinte céntimos de economía, solamente en ultramarinos y en el vino.

Muy poco tiempo llevo en Toledo y declaro francamente que no eran las mejores impresiones las que traía acerca del precio de las sustancias alimenticias, la sociedad que con tanto acierto preside, nos ayuda notablemente á vivir, y al mismo tiempo que le doy las más expresivas gracias, me permito hacerle unas preguntas.

¿Por qué no extienden ustedes su acción al pan, carbón (1), telas y demás artículos necesarios?

¿Por qué el Círculo Católico ha de ayudar sólo á la clase obrera?

Perdone Ud. estas molestias, y como entiendo que la gratitud es lo que más ha de contribuir á sobrelevar los disgustos que produce siempre el trabajar en favor del público, le manifiesto sinceramente la de su afectísimo seguro servidor q. b. s. m.

Francisco Martínez y Vallejo.

Liga de Consumidores.

Manuel Arnesto, Hombre de Palo, 11, zapatería, rebaja el 10 por 100 del precio corriente.

—Julio Porres, Zocodover, 4, ferretería, quincalla, material de construcción y vinos, el 2 por 100 de fd.

—Constantino Herrera, Sucesor de García Frutos, Comercio, 32 y 34, droguería, colores, barnices, perfumería, especialidades farmacéuticas y muchos otros artículos, el 5 por 100 de fd.

—Francisco Tordera, Martín-Gamero, 23, ultramarinos, rebaja el 2 por 100 de fd.

—Gumersindo Bojo, plaza de la Cruz, núm. 3, fábrica de jabón y comestibles, rebaja el 3 por 100 de fd.

—Antonio García, Pozo Amargo, 12, carbonería, el 5 por 100 de fd.

NOTA IMPORTANTE. El tanto por ciento aquí anunciado lo recibe el comprador en el acto de la compra.

LECTURAS DE NAVIDAD

JOSELÍN

III

Entre el chocar de las copas, que con placer apuraban en solitaria y sucia taberna, Carlos declaraba su infame resolución á otro camarada, tan perverso como él, y que había de ayudarle á llevarla á cabo; convenido y acordado el plan, sólo se pensó en ejecutarle, y no tardó en presentarse ocasión propicia, gracias á la perfidia refinada de Carlos, que, cariñoso como nunca, pasaba por el taller de Floro con frecuencia, recibiendo éste con cristiana delicadeza; observaba lo que Floro hacía, dábale lecciones que Floro aceptaba gustoso, sin sospechar la terrible trama, y cuando lo creyó seguro Carlos, sacó, con permiso de su esposa, á Floro para que viese por primera vez lo que era un café; pues era muy necesario esto para el mayor negocio de su oficio, según le decía, al parecer, cariñosamente Carlos. Por primera vez pisó Floro esos grandes y lujosos centros, levantados por la mas refinada molición á costa de la moral, donde se dan cita todos los vicios patrocinados por el vil negocio. Al verse rodeado de tanto lujo y cerca de grandes señores, Floro llegó por algún tiempo á dudar ó, mejor, á creer que tenía razón Carlos, y que él no se había tras de lo que se andaba. Pasaron las horas, que Floro no se dió cuenta al principio, bebiendo algo más de lo justo, á los reiterados ruegos de sus camaradas, pero no tanto que no conociese que debía retirarse y el dulce recuerdo de su mujer y su hijo le vino á decir que esto era más bello, pero aquello era mas hermoso; quiso salir y no le dejaron, volvió á instar y no lo consintieron; la prudencia le obligó, por no incomodarse, á retrasar algo más su salida; pero ciertas señas, que Floro no entendía y que se cruzaban entre sus camaradas, ciertas palabras que tenían mucho de insultantes y poco de honestas, le hicieron comprender que allí había algo; levantóse por fin resuelto á pagar y á marcharse; no le dejaron lo primero y le acompañaron en lo segundo; no habían andado mucho trayecto, y en una oscura y tortuosa calle, los dos como á porfía, empezaron á insultar con soeces palabras y terribles amenazas al indefenso Floro.

—¡Gallinal... ¡Lilal... ¡Cobardel... ¡Hipócrital... ¡Ahora pagarás todas las que has hecho quitándome el trabajo y deshonrándome!... — dijo furiosamente Carlos, agarrando fuertemente á Floro.

Este, que tenía más fuerza que aquél, gracias sin duda á sus mejores costumbres, le desvió como pudo, y comprendiendo que lo mejor

(1) Ya tenemos almacén de carbón, como veráis los lectores.

sería huir, revolcando á Carlos, que á toda costa quería detenerle, se fué dejando á los dos malvados.

Carlos, viendo frustrados sus horribles planes de dar muerte á Floro, ciego y lleno de ira da de puñaladas á su compañero, quien lanzando lastimeros ayes, con horribles blasfemias, caía moribundo, pidiendo auxilio en el suelo.

Floro oye los desgarradores gritos y se detiene y quiere volverse, pero el recuerdo de su buena esposa y de su querido hijo le hacen, según él, faltar por primera vez en su vida á un deber sagrado, socorrer al que pide auxilio. Al entrar en su casa oyó una voz terrible que le heló la sangre, y por la que pudo reconocer perfectamente á Carlos que decía:

—Floro nos ha matado, sí, Floro el carpintero.

Decía el infame Carlos al sereno, que se acercó á prestarle socorro, y una mueca horrible, á manera de sonrisa, se dibujó en sus mequinos labios, como expresión exacta de lo que sentía en su corazón.

—Me he vengado; perecerá Floro y no volverá á ponerse delante de mi sombra, y no me dará mas en cara con su felicidad, virtud y trabajo.

Se recogió el cadáver por la justicia, se le hicieron las primeras curas á Carlos, que con infernal perfidia se había herido en una pierna para que de este modo no hubiera duda en condenar á Floro como doble asesino; estaba hecho todo; el crimen mas horrible ahogaba con sangre la mas hermosa inocencia y la virtud mas probada.

No habían pasado dos horas y las puertas de Floro se habrían para dar paso á los agentes de la justicia, que temblando de horror y llenos de coraje, llevan preso al pobre Floro, que conoció toda su desgracia en las entrecortadas frases de los alguaciles. Abrazó, llorando, á su mujer; despierta, lleno de lágrimas, á su querido Joséliu; le estrecha entre sus brazos, le cubre de besos, y mirándole por última vez y recogiendo como costosísimas perlas, las lágrimas amargas del niño, le dice:

—¡Adios, hijo mío! Te quedaste sin padre....

Y no pudo hablar más, porque tenía el corazón destrozado, y haciéndose fuerte y apurado por la justicia, que sentía no sé que presentimiento de la inocencia de aquel hombre, Floro cerró los ojos para partir, pues tenía morir de pena el miraba mas la desgarradora escena que dejaba en su casa.

Joseliu lloraba sin consuelo y sin saber lo que le pasaba, abrazado á su madre, que á medio vestir yacia tendida y sin sentido en el lecho, recibiendo las lágrimas de su hijo, y el aire y algunos remedios de las piadosas vecinas que á los gritos de aquella dolorosa madre acudieron. Después de algunas horas volvió en sí, y un torrente de compungido y copiosísimo llanto le dió por entonces el desahogo que su lacerado corazón necesitaba.

—¡Floro, esposo mío! ¿Qué has hecho? ¿En qué hora te mandaré yo salir de casa!...

Y la parecía que toda la culpa era suya, pues bien seguramente estaba de la inocencia de su buen esposo; y volviéndose como loca del dolor, hacia su hijo, le apretaba entre sus brazos y con desgarradoras quejas le decía:

—¡Hijo mío, Joséliu, qué desgraciado eres! ¡Hijo de mi alma! ¡Ya no tienes padre! Unos malvados acaban de quitartele....

Y como fuera de sí por la fuerza del dolor, no cesaba de increpar, quiza con algo de dureza; pero ¿quién detiene y pone límites al amor y dolor de una madre?... Ya increpaba á la para ella malvada justicia humana, que con tanta facilidad puede equivocarse, ya á aquellos miserables que habían perdido á su esposo, y gracias á lo arraigado de su fe no increpaba al mismo Dios, porque consentía semejantes crímenes, como tantos desgraciados casi sin fe lo hacen con pequeñísimas pruebas.

Las buenas vecinas hacían poderosos esfuerzos para consolarla, pero todo en vano; hay heridas en que sólo Dios, con su inmenso poder, puede detener la sangre.

Algunas horas después, avisado de todo lo que pasaba, acudió el sacerdote, que conocía perfectamente la inocencia de Floro y la maldad de Carlos; consoló, hizo los cargos á María, y acariciando á Joséliu le hizo ver la necesidad que tenía de mirar por su hijo, y sobre todo que no perdiese las esperanzas, que Dios no abandona y es el mejor abogado de las almas inocentes.

(Continuará).

Lista de los Sres. Ordenandos.

Minoristas.

- D. Justino Alarcón de Vera.
- » Domingo Chacón y Bellón. (Con dimisorias).
- » Simón Bel Rodríguez.
- » Santiago del Campo González.
- » Francisco Fernández Martín.
- » Juan López Gil y González.
- » Nicasio Carvajal Bagallo.
- » Serapio García Toledano y Aparicio.
- » Sindimio Hernández Pérez.

Subdiáconos.

- D. Sixto Pinilla del Río.
- » Juan Tomás Rodríguez Romero.
- » Manuel Mazuecos Suárez.
- » Alfredo Soria Cárdenas.

D. Jesús Morales Sánchez.

- » Francisco Fernández Granada.
- » Joaquín Iglesias Martínez.
- » Adalberto Aparicio Nieto.
- » Manuel Sánchez-Brunete Alvarez.
- » Luis Iniesta Padilla.
- » José M.º Nieto Corraliza. (Con dimisorias).
- » Angel Martín Peña. (Idem).

Fresbíteros.

- D. Andrés Coll y Pérez.
- » Eulogio Cascajero Sánchez.
- » Antonio Castro López.
- » Antonio López Hernández.
- » Francisco Amor Mongil.
- » Nicolás Vaquero Moreno.
- » Blas Rodríguez Camazón.

Damos á todos la más completa enhorabuena.

NOTICIAS

Pueblo de Montalbán.—Los RR. PP. Franciscanos de este Colegio han celebrado con toda brillantez las acostumbradas Novenas y fiestas religiosas á María Inmaculada, cuyas excelencias han cantado en elocuentes Sermones, á los que, como siempre, ha asistido numeroso concurso, predominando el elemento femenino, la tierra fértil del Evangelio sobre que cae la divina semilla para producir aquí el grato fenómeno que comprobarse puede comparando la estadística de hechos punibles aquí cometidos con los que en otros pueblos de igual ó menor vecindario se llevan á cabo. ¡Ah...!, la influencia del fraile, el dominio del cural....

Y si no es en la doctrina de curas y frailes, ¿en qué hallaremos explicación que satisfaga?

—De mucho gusto es la hornaciua en que se ostenta la bellísima imagen de nuestra amadísima Madre celestial, y muy artístico el camarín, recién construído. Los dibujos y alegoría del transparente, colocado detrás de la Virgen, y separando el camarín de la hornaciua, bañados por la tibia luz del atardecer, producen gratísimas emociones.

Nuestro querido amigo D. Vicente García Page puede estar muy contento de su desprendimiento en honor y gloria de la Virgen Santísima.

—Durante el Novenario á la Purísima Concepción ha estado practicando en este Convento de Religiosos ejercicios espirituales, el ejemplar Sacerdote de Puente del Arzobispo D. Domingo Sánchez.

Cuando en una de las noches de la Novena pasó silencioso á nuestro lado, dejándonos con las ganas de saludarle, se nos ocurrió esta pregunta: ¿Qué dirán de Sacerdotes como éste esos que sacan tanta punta á las deficiencias de la clase sacerdotal?

—Según noticias que han llegado á nuestros oídos, en la noche del 14 han robado al digno Jefe de Correos y Telegrafos de Torrijos un pliego de valores declarados con 5.000 pesetas.

Nosotros, que sabemos la honradez acrisolada del Sr. Reyes, el alto aprecio que le profesan sus superiores por su laboriosidad, competencia y rectitud y la consideración que de todos merece, comprendemos el hondísimo disgusto que aflige á nuestro buen amigo, y esperamos, absolutamente confiados, que el digno Juez de primera Instancia é Instrucción de aquel pueblo, D. Enrique Leiva, dejará en salvo, dentro de poco, con sus probadas pericia y actividad, el honor incólume, ni ahora manchado, de quien si no fuera hermano por la carne de los bondadísimos Catedráticos de la Universidad Central, D. Edoardo, y del Instituto de Toledo, D. Buenaventura, por sus cualidades merecía serlo.

¡No faltan nunca en el mundo criminales que perturben las conciencias más tranquilas!

Pero Dios está por cima de las perfidias de los hombres y El hará que en breve se aclare el misterioso suceso.—Fernando Adrada.

Mohedas de la Jara.—Solemísimos, más que en años anteriores, han resultado los Cultos celebrados el presente en este pueblo á honra de María Inmaculada, y en los que todos han rivalizado por manifestar el grandísimo amor que sienten hacia tan bondadosa Madre.

Como preparación al día grande de la fiesta principal ha servido la Novena, y durante todos los días de ésta llenaba la Iglesia un numeroso concurso de fieles; pero cuando el número fué mayor, cuando el entusiasmo fué más crecido, cuando más general la alegría, fué en la terminación de estas festividades, con una que ha dejado entre nosotros imborrables y deliciosos recuerdos.

El día 8 apareció el altar profusa y hermosamente adornado con flores y colgaduras, entre las cuales, y rodeada de nubes y de Angeles, se destacaba la preciosísima Imagen de la Purísima, que es una verdadera obra de arte. En la función de la mañana se lució por vez primera una primorosa casulla azul, regalo de las Hijas de María, y escuchamos todos un panegírico pronunciado por nuestro digno párroco, primorosa obra también y de verdadera inspiración. Por la tarde se sacó procesionalmente la Sagrada Imagen, y de todos los ojos brotaban lágrimas, de todos los pechos fervientes oraciones y de todos los labios ardorosos vivas á la Santísima Virgen.

Nosotros los repetimos desde aquí y felicitamos muy de veras á las Hijas de María, alentándolas á que prosigan en su hermosa tarea de propagar el Culto mariano.

Que esos entusiasmos no se apaguen y que durante el año, y bajo la dirección de su virtuoso párroco, estendian su celo á otras obras, que las Asociaciones análogas de otros puntos han emprendido ya.

Escalona.—Solemn bendición del Templo parroquial de esta villa.—El día 6 de los corrientes ha presenciado esta religiosa villa una solemnidad extraordinaria de las que dejan grabadas en todo corazón cristiano hondas huellas de la más profunda veneración; día de eterna memoria para estos fieles y de triunfo glorioso para la religión que tienen la dicha de profesar; día, en fin, de consuelo y de gozo espiritual, en que el alma, olvidada de todo lo terreno y deleznable se eleva y como que se desliza, considerándose trasportada á la mansión celestial, por cuya posesión constantemente suspira. Y ¿cuál ha sido la causa de tanto consuelo, de alegría tanta? La bendición solemne de su Templo parroquial. En efecto: en dicho día 6 se bendijo conforme en un todo con el Ritual Romano, y concluida tan angusta ceremonia, siguió solemne Procesión para trasladar á Su Divina Majestad, sentida plática, pronunciada por su párroco, y últimamente bendición con el Santísimo Sacramento.

Las obras de reparación realizadas se han llevado á cabo con donativos de las personas siguientes:

Sr. Cura, D. Gregorio G. Asenjo, 250 pesetas.—D. Víctor López, Presbítero, Mayordomo de Fábrica, 250.—D. Eulogio Fuentes, Sacristán-organista, 10.—D. Mariano Moreno, Párroco de Santas Justa y Rufina de Toledo, 50.—D. Jesús Alfa, Párroco de Contenera, 5.—D. Gabino Duro, Párroco de Peñalba, 5.—D. Eusebio González, Coadjutor de La Mata, 5.—D.ª Carmen Fernández de Echevarría, 500.—Doña Luisa Sánchez de Costa, regalo de una onza de oro, que rifada ha producido 291,75.—D.ª Carmen Gómez Alfa, 250.—D. Eulogio Moreno Ortiz, 250.—Excelentísima Sra. Marquesa de Guadalcázar, 250.—Doña Andrea Gómez Duro (q. a. g. h.), 100.—D.ª Paula Lorenzo, 150.—D.ª Benita Moreno Ortiz, 75.—Don Julián González, 30.—D.ª Eulogia Aguilar, 30.—D. Pedro Moreno Ortiz, 25.—D.ª Juana Jiménez, 25.—D. Pedro Gutiérrez, 25.—D. Baltasar Alonso, 25.—D. Gerardo Heros, 25.—D. León López, 25.—Una persona devota, 25.—Idem, 25.—Idem, 25.—Idem, 25.—Idem, 15.—Idem, 15.—D. Florentino Palomo, 15.—D. José García Gamboa, 15.—D. Gregorio López, 15.—D. José Gómez, 5.—D. Lucio García, 5.—D. Francisco Alonso, 5.—D.ª Margarita Alonso, 5.—D. Pedro Asperilla, 5.—D.ª Anastasia Moreno, 2.—D.ª Eduvigis Moreno Ortiz, 2.—D.ª Fabiana Moreno Ortiz, 1.—D.ª Blasa Rodríguez, 1.—D.ª María Moreno Aguilar, 1.—D.ª Fermína Aguilar, 0,50.—Recogido en la bandeja (primer día), 9,22.—Idem (segundo día), 14,35.—Idem (tercer día), 13,05.—Total, 2.895,87 pesetas.

Tal ha sido el grandioso objeto con que estos fieles donantes han manifestado la firmeza de su fe, la unidad de su creencia, el amor á su pueblo y la gratitud hacia Aquel que así se digna consolarlos en medio de tantas tribulaciones como nos rodean.

Las obras han sido llevadas á cabo por el personal del Sindicato de Obreros Católicos de San José de la ciudad de Toledo, bajo la dirección del maestro señor Moraleda, habiendo quedado altamente satisfechos del esmero y economía con que han realizado sus trabajos, pues el presupuesto bajo cuyo tipo se han pagado, era el más económico de cuantos se han presentado.

Quintanar.—Según nuestros informes, por don Agustín Garnica Gillego, celoso Alcalde de esta población, se ha dirigido á los ilustres hombres públicos que en el Senado y en el Congreso representan esta provincia, al objeto de que interpongan su valiosa influencia cerca de los Poderes públicos, para que gestionen que la vía férrea en proyecto ó en construcción, y que tan debatida es en el Congreso, y que se trata pase por Taranón y otros puntos con dirección á Valencia, lo haga por este pueblo, de reconocida importancia por sus mercados, fértiles campos, en los cuales abundan los trigos, azafrán y muy especialmente por la gran cantidad de vinos que en toda esta región Manchega se recolecta.

Conocida es de todos la importancia comercial é industrial que esta población tiene, pues sólo en Quintanar existen diez ó doce casas bancarias.

De ser ciertos nuestros informes, pues así lo hemos oído en los importantes centros de esta localidad, ha sido muy bien acogida por los Excmos. Sres. D. Gustavo Morales, Conde de Cedillo, D. Julián García Patos y D. Quintín Escobar, la pretensión ó súplica que el Sr. Garnica ha dirigido á dichos señores.

—En los primeros días del presente mes, confortado con los Santos Sacramentos, falleció D. Tomás Garrido, reputado farmacéutico de esta localidad. En vida fué el finado un verdadero cristiano y honrado padre de familia.

—El 16 de los actuales también falleció, confortado con los auxilios de nuestra Santa Religión, D. Aniceto Morales, persona que, como el anterior, gozó del aprecio y estimación de cuantos en vida se honraron con su trato.

Nuestro más sentido pésame á las viudas é hijos de los finados.

—El 9 de los corrientes, en el grandioso Templo de Santiago, contrajo matrimonio nuestro particular amigo D. Manuel Lara con la encantadora y virtuosa Sra. D.ª Ascensión González Dupuy.

Apadrinaron al nuevo matrimonio la simpática Srta. María y D. Ignacio Fernández, empleado del Cuerpo de Prisiones, hermana la madrina del novio, y el padrino primo de ambos.

Benitijo la unión de los contrayentes el ilustrado Sacerdote D. Epifanio Carrión, Capellán de aquella Prisión preventiva.

El luto de los novios fué causa de que los invitados fueran pocos; pero se les obsequió con una modesta cena.

Nuestra enhorabuena al nuevo matrimonio.

Madridejos.—Se ha celebrado, con la solemnidad acostumbrada, la Novena y función á María Inmaculada en el Convento de Religiosas Clarisas.

El R. P. Guardián del Convento de Consuegra predicó las glorias de la Reina de la Pureza, presentando un cuadro bellissimo de la hermosura corporal y espiritual de María. Desde las primeras horas de la mañana del 8 del presente estuvo lleno el Templo en los cultos que se celebraron, acercándose á la Sagrada Mesa Eucarística unas ochenta personas.

En la Iglesia de San Francisco de jurisdicción parroquial se celebró el domingo 13 del actual una solemne función religiosa, también consagrada en honor de María Inmaculada, en la que predicó sus glorias el Sr. Cura Párroco D. Tiburcio González. El mismo día por la tarde se celebró un devoto Ejercicio con S. D. M. manifiesto, cantándose varias coplillas dedicadas á la Virgen y Madre Santísima María.

—Ha venido á esta villa, con el objeto de pasar una temporada entre sus amigos, nuestro muy estimado Sr. D. Esteban Cerrada, á quien enviamos un cordial saludo.—El Corresponsal.

Alcaraz.—El día 8 de Diciembre terminó la solemne Novena en la Parroquia de la Santísima Trinidad á la Inmaculada, estrenándose en la fiesta principal un rico terno de raso azul celeste, bordado de plata, regalo del párroco. Gran concurso de fieles asistieron á la Fiesta, que se celebró á las diez de la mañana, en la que concurrieron multitud de personas.

A las tres de la tarde, Rosario, solemne salve y veneración de la reliquia del vestido de la Virgen María, regalada por el Santísimo Papa Pío IX al ilustrísimo Fray Fermín Sánchez Artesero, Obispo que fué de Cuenca, natural de Alcaraz, quien la donó, entre otras cosas, á esta Parroquia.

El Ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús por su Apostolado, se verificó á las cinco de la tarde en la Filial de San Miguel Arcángel, con un responso por los Asociados difuntos.

Continúa la Catequesis á los niños, que asisten en gran número, ayudando en esta santa obra todos los Sacerdotes de la ciudad, lo mismo que en la visita á los enfermos y pobres, á quien socorren en sus necesidades.

—El día 13 se celebró una solemne función religiosa en honor de la Virgen y Mártir Santa Lucía por devoción de una respetable y distinguida señora de la aristocracia, quien socorre á manos llenas á los necesitados de esta población.

Escalona.—En el sitio denominado «Montalvo», del término municipal de este pueblo, iba montado sobre una caballería el vecino Manuel González Farel, el cual tuvo la desgracia de caerse al suelo, con tan mala fortuna, que quedó muerto en el acto.

Talavera.—El día 10 del actual fué hallada por un vecino una paloma mensajera con un anillo blanco en la pata derecha con la inscripción «A. A. L. T. E. R. I. O., 2 y 88», la cual se halla depositada á disposición de quien acredite ser su dueño reclamándola al Sr. Alcalde.

DE LA CAPITAL

ADVERTENCIA IMPORTANTE.—Los señores suscriptores á nuestro semanario que están en descubierto respecto al pago de suscripción, serán dados de baja definitivamente si no abonan sus débitos de aquí al 31 del corriente.

El domingo, á las tres de la tarde, en el Hospital de Afuera, y después de la Bendición hecha por nuestro amadísimo Prelado, se verificará el reparto de raciones de pan, arroz y chorizos á los Socios de la Catequesis.

Durante el acto, un coro de niñas, dirigido por las Hermanas de la Caridad, cantarán hermosos villancicos.

Se han visto concurridísimas de fieles todos los días las fiestas y Novena celebradas en honor de la Purísima Concepción en el Convento de Religiosas de Santa Isabel.

La Procesión verificada por el ámbito de la Iglesia, que tuvo lugar el día 15 como terminación de estos cultos, resultó solemnísimas.

Han constituido el tema preferente de las conversaciones en esta ciudad, los sucesos ocurridos el día 13 en el pueblo de Los Navalmorales.

El protestar de la recaudación de las cédulas sirvió de pretexto para un motín preparado por cuestiones políticas y miserias de esas que existen siempre en los pueblos.

Agredida la Guardia civil por algunos cazadores furtivos y gente maleante, que á las ocho en punto, como si estuvieran ya citados de antemano, vociferaban contra todo lo existente y apedreaban algunas casas del pueblo, contestaron los cinco guardias con disparos al aire, resultando contusos el Jefe de la fuerza y un guardia, al que derribó del caballo una pedrada en la cabeza. Murieron Manuel Gómez Recuero y Daniel Aguado, y se cree que también fallezca Santiago García, que resultó herido.

Se hacen muchos elogios del Sr. Secretario de este Gobierno civil, D. Ricardo Luis Parreño, que tan pronto como tuvo las primeras noticias, se presentó en el pueblo, restableciendo el orden con gran tino y prudencia; su celo y actividad merecen una recompensa especial que indudablemente se le concederá, como á la Guardia civil, que supo cumplir su deber en tan difíciles momentos.

El párroco D. Pascual Bascañana se portó admirablemente, calmando los ánimos y ayudando á todos.

Es muy posible que las Religiosas del Convento de San Antonio de esta ciudad celebren el día 24 del actual la llamada Misa del Gallo.

De llevarse á cabo este acto, será por invitación.

Ramillete de felicitaciones.—A nuestros estimados suscriptores los Excmo. Sres. Duques de Santofa; á D.ª Araceli Mendigudá y D. Gonzalo del Río; á D.ª Victoria Lorenzo y D. Doroteo Sánchez, y á D.ª Cristina Fernández y D. Fernando Adrada, enviamos felicitación cumplida por el feliz natalicio de sus hermosos respectivos niños Jaime, Martín, Mariano y Bárbara.

Desde hace bastantes días se están haciendo obras de reparación de uno de los torreones del Palacio municipal.

En la sesión celebrada el miércoles último por nuestro Ayuntamiento se acordó subvencionar á la Sociedad de Teatro titulada *Alvarez Quintero* con la cantidad de 300 pesetas anuales.

Suprimimos nosotros todo comentario respecto al proceder de los Sres. Concejales al conceder subvenciones á las Sociedades *El Teatro, Echegaray y Alvarez Quintero*, cuyas entidades no producen ningún bien al Municipio y menos aún al pueblo, y reproducimos la pregunta que se hacen muchas personas sensatas y que censuran en su razón este proceder: ¿Es que el Ayuntamiento se ha propuesto crear nuevos arbitrios para poder dar subvenciones á las Sociedades que las solicitan, aunque éstas sean para celebrar bailes, funciones teatrales que más que ilustrar perjudican, y otros actos análogos?...

Por hoy nada más, que tiempo tendremos, Dios mediante, de ocuparnos de estas cosas.

El miércoles, día 23, en la Capilla del Palacio Arzobispal, al toque de Oraciones, será el retiro espiritual para los Sres. Sacerdotes de esta ciudad.

Los liberales de esta capital se muestran muy disgustados por no saber de cierto si Toledo será visitado por algunos *prohombres* del partido para celebrar el mitin de propaganda democrática.

Los simpáticos jóvenes de la Congregación de San Luis Gonzaga se proponen celebrar unas veladas en los días 22, 23, 29 y 30 del presente mes y 6 y 7 del próximo Enero, solemnizando la del día 23 con una conferencia por ser el primer aniversario de la fundación de *El Instructivo*, que además de propagar la buena doctrina, ilustra con sus recreativas reuniones.

Por el Sr. Inspector de Policía Urbana fueron decomisados el jueves último varios kilos de pan falto de peso.

El día 22 del actual, á las diez y media de la mañana, tendrán lugar en la Diputación provincial las subastas de los suministros de aceite y pan, respectivamente, con destino al Hospital de la Misericordia. Las condiciones y tipos se hallan de manifiesto en la Secretaría de dicha Corporación.

Se ha hecho cargo nuevamente del mando de la provincia el Excmo. Sr. D. Antonio Conrado y Coste, cesando en el mismo el Sr. Secretario D. Ricardo Luis Parreño.

Por la Alcaldía se ha anunciado que con fecha 2 del próximo Enero darán comienzo en el Cementerio de Nuestra Señora del Sagrario la apertura y traslado al osario general de los restos contenidos en las sepulturas que hayan cumplido hasta el 31 del actual y que no hayan sido renovadas hasta dicha fecha.

En el *Boletín Oficial* correspondiente al martes último se inserta la relación de las Maestras aspirantes para proveer las plazas vacantes de las Escuelas públicas de esta provincia.

En la noche del 12 del actual fué asaltada la Venta-parador denominada de Abdón, sita á la salida del Puente de San Martín, llevándose de un carro que había en el corral de dicha venta, dos arrobas de jabón, una de chocolate, una pieza de tela, un fardo de bacalao, un kilo de arroz, dos ídem de almendras dulces y 8 pesetas en metálico.

El carro referido era del ordinario de Navahermosa Esteban Sánchez.

Denunciado dicha sustracción á la Guardia civil, practicó inmediatamente las oportunas pesquisas, dando por resultado la detención, en la calle del Angel, de los vecinos de esta capital Agustín Sánchez Martín y Victoriano García Fernández, á quienes ocuparon en el acto de la detención, á más de los objetos referidos, 29 kilos de aceituna que, según dijeron, habían sustraído del sitio denominado «Pozos de las Nieves».

Los individuos referidos quedaron detenidos á disposición de los Tribunales de Justicia.

Por la Junta provincial de Instrucción pública se han anunciado las vacantes de las Escuelas siguientes: La de niños de Alcolea de Tajo, la elemental de niños de Sevilleja de la Jara y la de niñas de Ventas de San Julián.

Hasta la hora presente, según las noticias que hemos podido adquirir, tomarán parte en las oposiciones á la Canonjía vacante un Presbítero de Mallorca, otro de Jaén, un Sacerdote de Ciudad Real, y D. Narciso Estenaga, D. Agustín Rodríguez y D. Juan Pablo López, jóvenes Profesores de esta Universidad Pontificia.

Se está organizando una Sociedad para elevar aguas del Tajo y utilizarlas en el Arrabal.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Diciembre.—Día 20, Parroquia de Santiago Apóstol; 21, 22 y 23, Iglesia de Santo Tomás Apóstol; 24 y 25, Parroquia Muzárrabe de Santas Justa y Rufina, y 26, Parroquia Muzárrabe de San Marcos.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Santa Iglesia Catedral.—Mañana domingo, en la Misa Mayor, habrá Sermón, que predicará el señor Magistral.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El sábado y domingo los cultos ordinarios.

Desde el día de Navidad hasta el primero del año nuevo, se celebrará solemne Octavario al Niño Jesús.

El día 24, á las once y media de la noche, solemnes Maitines cantados, Misa y á continuación Laudes.

El día 25, 26, 27 y 28, á las nueve y media, Tercia y Misa solemne.

Por la tarde, todos los días del Octavario, á las cuatro, Rosario, Lectura, Oraciones propias del Octavario y villancicos al Niño Jesús.

El día 25 habrá Sermón, que predicará el Reverendo Padre Balbino del Carmelo, y el día 26 Plática y *Bendición Papal*, que dará el Evid. P. Prior Fray Jacinto de San José.

Convento de Gasnadas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad durante el presente mes de Diciembre, será á las tres, y la de Reservar á las cinco de la tarde.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo 20 se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las siete de la mañana, se celebra la Misa Conventual. Por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

ESTANCO

Se toma en traspaso en esta provincia.

Para ofrecimientos dirigirse á D. V. Jiménez, en Albarreal de Tajo.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO
IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Luchá, 8.

Maestros del Sindicato de San José**De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócum, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, bajada de San Justo, número 7.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

D. Marcelo Fernández, plaza del Conde, 3.

D. Vicente Cabezas, Plaza de la Merced, 3. Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escríbano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 3.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoneiras, núm. 32.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

De Hojalatería.

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fumistería.

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

Arriero.

D. Gregorio Gonzalez, calle del Pitote, número 3.

Colechonero.

D. Némesio Moreno, Hospital de Afuera. Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

Panaderías.

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecaleros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Conde.

La de «Las Obvachuelas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

ANUNCIOS**Solución de creosota fosfatada del Dr. S. Cabezudo.**

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general. Hecho en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena: Frasco, 8 pesetas.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA HOJALATERO Y VIDRIERO PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas; arañas; ratones de altar; potencias y demás accesorios de Iglesia; como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios ó iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, flanerías y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, según su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para muestras de tiendas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, calienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente faroles del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafra para aceite.

Saneario de edificios.

Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.

Instalaciones completas de cabinillas.

Cuartos de baños.—Fuentes.

Ornamentos de Iglesia.**LA TRINIDAD**

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artificios para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

AL PÚBLICO

Para especialidad en la verdadera Agua de Seltz, fabricada á su verdadera presión, sus buenas Gaseosas y las acreditadas Cervezas de Santa Bárbara (Madrid)

LA DELICIOSA

Recetitos, 15—TOLEDO—Teléfono 60.

Primera Casa con maquinaria movida por la electricidad, y única depositaria en Toledo y su provincia de la Gaseosa tan sana y tan agradable Seltz, bebida excelente alemana y sin alcohol, hecha con el aroma de frutas frescas de primera calidad.

Pídanse en cafés, casinos y establecimientos de bebidas. Se sirven pedidos dentro y fuera de la población.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes comodidades de comodidad; aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

**RELOJES PULSERA****Y EXTRAPLANOS**

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería

de

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO

Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de freya.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

B. CORTECERO**DORADOR A MATE Y BRUÑO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA FLOR DE CASTILLA**FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA**RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

de

P. JOSÉ CAYARRA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

NUOVA CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Koca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros ó higrometros.—Gemelos de teatro desde 5 pesetas.

CRISTALES SOBLOS Y PIEZAS DE RECAMBIO.

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.**Almacén de vinos al por mayor**

de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 8 pesetas arroba de 16 litros.

Idem blanco... 2,75

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles**Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una onza hasta en adelante y se dan satidas para afuera, rebajando el derecho de consumo, desde 27 kilos.

BUENA LUZ**LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigne tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1899.

Especialidad en medidas de pies difíciles y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse:

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.